
全世界约10%的人存在程度不一的阅读障碍。欧洲科学家对
22个正常成年人及23个阅读困难的成年人的大脑进行了扫描，
观察这些人对特定言语作出反应时的大脑神经活动模式。结果
发现，阅读障碍者的语音表达完好无损。研究人员接着分析了两
组参与者大脑中语音处理相关的13个区域与语音表达的连接。
结果发现，阅读障碍者脑中某些区域的连接明显出现了“故障”，
这种连接的“故障”越大，实验对象在阅读、拼写及其他测试上的
表现也越差。
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阅读障碍源起大脑连接“故障”

彭波

我的身体一直挺好的，可突然就
觉得左胸隐痛，去医院一查，确诊是
冠心病，我不到50岁，怎么就有了冠
心病呢，医生劝我不要对这种病有恐
怖感，凡事想开点……生活的氛围一
下就好像到了世界末日，让我一阵阵
地感到害怕。站在旁边的老婆一听，
眼睛湿润了。

刚听到这消息，心里显然有点
堵，可想想，有病也没什么，平常注意
生活，按时吃药就是了。渐渐地，病情
有所控制，身体舒服了，也没觉得怎
么闹心。冠心病的事便从当初那种恐
惧渐进入自然状态了。

我没觉得什么，可老婆却变了。
她每天都上网查，或到处打听冠心病
人的食疗，弄来了一摞方子，抄了整
整一本书，以致我说她要做张悟本第
二。她不管这些，凡是对冠心病人有
利的食品、物资她都往家里买。

老婆平常见不得酸，又不爱吃
醋，就是吃饺子她都不放醋，而是放
酱油。这次不行了，成捆的醋摆了满
满一床底，弄得一进家门，像进了一
家醋厂。我说她，买这么些醋能够吃
到2100年了，但她却不这样认为。那
时，正值张悟本炮制出醋泡菜能治百
病的说法，我们宿舍区有几个小门市
醋都开始脱销了，老婆买这好几捆
醋，还是托人买来的，欠了老大的人
情呢。于是，我们家凡是炒菜，都离不
开醋了，老婆还得意地说：“醋能软化
血管，爱吃醋的人不得病，还能美容
呢。”儿子一听就反对，“妈，自打我们
家狂吃醋后，我脸上的小疙瘩反而越
来越多了，这是怎么回事？”老婆也倒
有理，“幸好你吃醋，不然，你脸上疙
瘩就装不下了。”一听这话，我直笑得
前仰后合。

我们家不仅醋多，还增加了蒜、
海带、豆腐、番茄、土豆菜类，减少了
肉、蛋、糖类，就连我平时最爱吃的花
生米都要“凭票”供应了，她规定一顿
饭三粒，一天不能超过十粒，这样也
不要紧，花生米还要拿醋泡，她说花
生米热量高，吃多了会导致脂肪多，
醋泡了会好一些，可以避免吸收里面
的热量和脂肪。

饮食上注意了，我病情渐渐好
转，有一段时间，左胸没有再痛过。有
句话叫好了伤疤忘了疼。病一好转，
我马上变得不听话了，对那些治疗冠
心病的菜谱也没有兴趣了，老习惯也
慢慢开始复辟，这让老婆非常头疼。

那天夜里，我起床时，听到老婆
在呜咽，我以为她没有睡，拉开灯一
看，发现她还在睡梦中，可泪都流出
来了。我急忙拉醒她，她醒来的一刻，
突然扑到我的怀里，哭得一塌糊涂。
我问她，是想岳父岳母了吗？我知道
她的感情非常丰富，好多次都从睡梦
中哭醒了，问她才知道，她梦到岳父
岳母了。这次她却不言语，手孔武有
力，紧紧地揽着我，唯恐我跑了一样，
还哭出了声。我仍然问，是梦到岳父
岳母了吗？她摇摇头。我问，那你梦到
什么了？她说梦到我了。我问她梦到
我怎么了？她不说，只是紧紧地揽着
我……

在我的不断安抚下，我们才睡。
第二天起床时，她第一件事就是把枕
头翻了个个儿，我们当地人如果晚上
做了可怕的梦，都要把枕头翻个个
儿，表示破解了这个噩梦，她的梦跟
我有关，该不会是……我不敢想下
去。等我出门上班时，她突然甜甜地
喊了我一声，我回过头，问她什么事，
她说了句“保重”，泪就闪了出来。

老婆向我道“保重”
基基因因差差异异决决定定了了好好药药未未必必管管用用
通常认为的“好药”，可能只对20%-30%的患者效果好

病榻札记

基因检测，有望真正对人下药

（上接B01版)

山东省千佛山医院中
心实验室专家常晓天，多年
来一直从事易感基因和肿
瘤标志物研究。

常晓天介绍，基因检测
是通过血液、其他体液或细
胞对DNA进行检测的技术，
是取被检测者脱落的口腔
黏膜细胞或其他组织细胞，
扩增其基因信息后，通过特
定设备对被检测者细胞中
的DNA分子信息作检测，
分析它所含有的各种基因
情况，从而使人们能了解自
己的基因信息，预知身体患
疾病的风险，从而通过改善
自己的生活环境和生活习
惯 ，避 免 或 延 缓 疾 病 的 发
生。

“基因检测的应用主要
可以分两个方面：临床性疾
病的诊断和个体化用药治
疗，后者应用相对更多”，常
晓天表示，“比如现在对于
癌症的治疗，有时几万块钱
一支的药给患者打下去，成
效并不是很明显，不仅增加
了花费，还浪费了宝贵的治
疗时间。”

据介绍，现在在个性化
用药方面应用比较多的是
肿瘤靶向药物。通过基因检
测这些靶标，可以识别相同
肿瘤发生部位、病理类型及
病期的不同患者间存在的

差异，进而制定特异性选择
药物方案。这样具有明显优
势：大幅提高治疗效果，延
长患者的生存期；避免因不
适用药物带来的毒副作用；
避免因反复尝试不同药物
带来的时间及金钱浪费。

常晓天表示，个体化用
药治疗是现在医学发展的
大方向之一，“现在市面上
的大部分药品只要20%-30%

的患者用过之后效果很好，
一般就可以认为这种药品
效果非常好了。其实还有特
别多的患者吃了同样的药
后效果并不明显，可能只有
一点微小的作用，这主要取
决于人体基因的差异。”

“ 只 要 将 基 因 研 究 清
楚，就能够找到作用于不同
疾病的蛋白，而蛋白就是疾
病的基础。所以说，如果能
弄明白蛋白的结构，就能找
到针对不同疾病的药品”，
常晓天说道。

常 晓 天 进 一 步 表 示 ：
“在通过基因检测进行个体
化用药方面，目前我们还处
于刚刚起步的阶段。可以说
是盲人摸象，现在连大象腿
还没摸清楚呢。不过可以预
计在基因检测不断发展的
未来，人们到医院后就能检
测所有的基因，能够实现个
性化用药治疗。”

“现在医学发展的一个
重要方向不再是得病后治
病，而是要进行早期预测和
干预。例如说在人体处于亚
健康状态的时候就进行干
预，防止身体最终得病。”专
家介绍说，现在基因检测除
了可以诊断疾病，还可用于

“预警”多种疾病，包括产科、
妇科、肿瘤等，“例如你是不
是容易得糖尿病，是不是容
易得癌症，通过基因检测能
提前预警，让检测者提前注
意。”

今年5月，著名国际影星
朱莉就因为检测出带有一个
个“ 缺 陷 ”基 因 ，名 称 是
BRCA1，这会大大增加她患
乳腺癌和卵巢癌的风险。于
是为了预防可能的风险，她
决定切除双侧乳腺。

值得注意的是，通过基
因检测出某类疾病的基因，
并不意味着一定会得这种
病。检测出的基因叫做易感
基因，就是说容易感染这种
疾病。如果被检测出有某种
易感基因，例如高血压、糖尿
病等，主要是提醒大家在日

常生活中多加注意，养成良
好的生活习惯，例如少吃糖、
少吸烟喝酒、多吃水果和蔬
菜等，对该种疾病进行预防。

除了易感基因，还有连
锁基因和致病基因。连锁基
因是不同疾病产生的表象，
而致病基因就表示一定会导
致身体的某种疾病。“我们可
以将易感基因和连锁基因导
入老鼠的身体做实验，以判
断这些基因是不是致病基
因。”

“通俗点来说，通过基因
检测来预防疾病，可以说是
在遗传学基础上的算命”，常
晓天笑道，“例如大家常说的
摸骨算命，从医学的角度来
说就是基因的连锁反应，一
个基因出现病变，旁边的基
因也会发生变化。”像唐氏综
合征患儿的外表发育就比较
相似。

根据专家们的预期，在
基因检测高度发达的未来，
人们可以在医院进行全基因
检测，然后形成一个健康管
理档案，针对自身基因情况
进行生活习惯的调节。

是否易得高血压，基因可“预警”

征稿

《病榻札记》：讲出您的医疗故事，帮助更多的人从中有所感悟。
《医人说医》：医务工作者说与医疗有关的事，尽在《医人说医》！
《我来帮您问》：架起与名医名家沟通的桥梁，为您的健康支招。
来稿请洽：snj120@sina.com。一经刊用，稿酬从优。

尽管基因检测有很大作用，但现在基因检测也存在
很多问题。“从全国来讲，现在开展基因检测的医院不多，
大部分为南方省份，总共应该不到10家”，常晓天解释道，

“现在省内的基因检测一般都是送到南方的一些省份去
做，目前我们医院还处于实验阶段，还没有应用于临床。
如果一切进展顺利的话，春节过后有望可以与临床应用
相结合。”

除了医院，也有一些商业公司在开展基因检测，不过
相对于专业医院，商业公司的检测在报告解读和后期服
务方面还有一定的局限性。“大部分只能出一个检测报
告，告诉你存在哪些基因变异。但是却不会具体提出医学
应用方面的建议，比如说这些基因变异会导致哪些疾病，
该怎么预防等。”

常晓天解释道：“我们现在的基因检测分为不同的等
级，比如正在试运行的DNA二代测序，不再是以前的单
个基因组检测，一次可以检验48个基因，速度快，可以检
测儿童的很多潜在遗传疾病。不过费用也相对昂贵，检测
一次要上万元，可能很多人经济上无法承受。”常晓天表
示，“现在也有相对普通的检测，根据检测的基因不同，每
次收费可能六百或八百元。”

高媛也表示，目前，我国能够开展基因检测的机构有
几十家，但检测水平却参差不齐，而国家又缺少统一标准。
例如，对于报告的解读及后期服务还存在一定的空白，有的
检测虽然可以列出很多基因突变点，却可能无法给出明确
诊断；有的只是明确了基因突变位点，却不能够为患者提
供更多的帮助。

2000年，人类成功解码人体基因组，产生了近乎完整
的人类DNA，这被认为是当时医学历史性的进步。“当时
大家都预计10年内医学就能攻克各种疾病的基因，在疾
病预测和治疗方面将获得突破性发展”，常晓天表示，“但
是从现在看来，当时大家都过于乐观了。同一种疾病存在
不同的通路，这些通路可以组成立体的网络，比原来想的
要复杂得多。因此，这还有待于以后的发展，可能10年，也
可能更久。”

全国能开展基因检测
的医院不到10家
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